

# Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, sábado 29 de mayo de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

## ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

## REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

## SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

## CALENDARIO.

MAYO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Sab. 29 Santos Félix, cf., Máximo y Alejandro, nr., y Sta. Teodora, nr.

Dom. 30 Santos Fernando rey de España y Palatino nr.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

### El Ministerio de la Guerra.

Grandes son, sin duda alguna; valiosos en grado eminente, los intereses generales del comercio y de la industria, en países como Costa-Rica, donde viven pueblos laboriosos y honrados, y donde ocupa una parte muy principal del esfuerzo personal y del esfuerzo colectivo, el firme propósito de aumentar la riqueza.

Terrenos fértiles convidan al trabajo; llamados por una virtud superior concurren los capitales extranjeros á la obra admirable del progreso común; y como los fieles van de templo en templo en busca de consuelos espirituales, así la sociedad va de negocio en negocio, en busca del interés.

Pasando por nuestros caminos principales, se contemplan campos admirablemente cultivados; estudiando nuestras especiales condiciones se ven la producción y el cambio, en forma de corrientes de prosperidad que empapan con olas de esperanzas legítimas

los corazones, y que señalan, con la regularidad de su cauce, el rumbo del porvenir.

Pero hay en el mundo, y muy especialmente durante esta época de crisis, algo que con frecuencia determina peligros.

Ese algo tiene diversos nombres.

En Colombia, se titula *regeneración*; en el Ecuador *fuerza restauradora*; en Europa *equilibrio*; en Centro-América, *unión*.

Hé aquí las cardinales ideas que predominan dentro del Ministerio de la Guerra; ideas que al pasar por el crisol de la práctica, conviértense en previsora defensa, y en sagrado estímulo.

El trabajador á orillas del Rhin, á orillas del Danubio y en el corazón de Grecia, están viendo día por día, funesta acumulación de brumas sobre los dominios donde sus facultades se ejercen. Se oscurece todo, y hay temores de tempestad asoladora.

Entre nosotros la situación es de armonía; pero la experiencia, muy reciente y muy severa, demuestra que á las veces causas todavía remotas alteran la superficie de las aguas, y agitan el monstruo de las disidencias.

Por allá el trueno tiene mensajeros; la desolación tiene augurios.

Acá, entre nosotros, el rayo suele estallar en pleno día de calma; puede destruir y destruye sin que haya fundadas sospechas de alteraciones atmosféricas.

Dígale, si no, la cruel tentativa de Barrios.

Costa-Rica, como acaba de anunciarlo el señor Ministro de Guerra, estaba tranquila, entregada á una verdadera transformación política.

Quería romper los eslabones de la antigua cadena dictatorial; quería restablecer su crédito agotado; su moralidad rebajada; su aspiración desvanecida. Perdido en el horizonte de la historia el eco último de los errores y de las violencias, comenzaban á escucharse voces simpáticas de cultura para la inteligencia, de virtud para los caracteres, de protección para el trabajo.

Pero allá, no muy lejos, maduraba la ambición terrible.

Y un tirano se alimentaba con ella y un tirano con ella se preparaba.

Creyéndose ya bastante fuerte, bastante robusto, emprendió la tarea del ataque por sorpresa; y en vez de inscribir sobre el eterno pergamino de las nacionales conveniencias una fórmula sencilla de fraternidad, inscribió sobre la bandera de sus agresiones la horrorosa señal de la catástrofe.

Y la guerra estalló, como era natural; ya que el pueblo alarmado y resuelto no veía fulgor ninguno de astro, sino llama destructiva de incendio.

Sucedió que Costa-Rica, fiada en la rectitud de sus propósitos no estaba bien preparada. No se le había ocurrido que pudiera necesitar poderosos elementos de resistencia, ya que sus mismas relaciones internacionales no ofrecían peligros.

Se armó el país, sin embargo, como pudo de momento; salieron de aquí ejércitos numerosos, compuestos, como muy bien lo dice el Sr. Ministro, de ciudadanos que no saben rendirse.

Pero concluida la guerra con la misteriosa batalla de Chaluapa; sepultado entre laureles por el valor cosechados, el cuerpo del agresor, los asuntos públicos volvieron á su nivel, dejando frutos de clarísima experiencia.

Y esa experiencia nos dice: "Si queremos la paz, preparémonos para la guerra".

Toda preparación poderosa es un poderoso profiláctico.

De qué vale un ejército simplemente heroico cuando faltan los conocimientos principales de la ciencia?

Cuentan antiguas crónicas que Bayardo, con su fuerte armadura y su espada que parecía centella, defendió solo, contra cien combatientes que en grupos sucesivos se presentaban, un puente que los españoles querían pasar.

Pero la guerra de hoy no es la guerra de Bayardo: es "rivalidad

de planes; es contraste de conocimientos"

Es la ciencia y el arte al servicio del valor que, aislado, acabaría cuando mucho por sucumbir entre luces de gloria y pronósticos de inmortalidad histórica.

Quedata en pié la obra de la reorganización militar; obra que abarca la instrucción desde sus principales esfuerzos, y la táctica hasta sus evoluciones finales.

Y el Sr. Ministro nos dice, y con razón, que el Poder Ejecutivo, en sus constantes afanes patrióticos, ha procurado muy principalmente, que esa obra se verifique.

Los galones y los entorchados eran antes señal exterior de decadencia; pero hoy, cuando todo se dignifica, por virtud propia, son el honroso distintivo del ciudadano que se mantiene preparado para que ningún conato surja contra el orden interior, y para que ninguna tentativa audaz logre desarrollarse sin castigo severo, y logre profanar el sagrado suelo de la Patria.

No aparece la milicia como agente de ambiciones y de caprichos, sino como la defensa permanente y segura de los derechos generales y de las prerrogativas de todos. No rige en ellas la pedantería agresiva: día por día y hora por hora, van haciéndose más firmes las bases del honor que protege y de la disciplina que preserva.

Dentro de poco, maestros europeos de indiscutible idoneidad vendrán á esparcir los más útiles conocimientos militares; y las armas adquirirán mayor brillo, con el generoso frote de la instrucción superior.

Elementos de guerra, los hay en gran cantidad: todo costarricense puede encontrar, llegado el caso, en los parques nacionales, lo que necesita para cumplir el deber imperioso de combatir por los fueros de esta tierra querida.

Y como para completar el programa de defensa, en su parte moral; en lo que tiene de doctrina pura y en lo que aspira á ejemplares sanos, el Gobierno ha dis-

puesto que el grande apóstol de la verdad, el eminente literato don Lorenzo Montúfar, ese venerable caballero del liberalismo, escriba la historia de los brillantes sucesos de 1856 y 1857. Con la lectura del nuevo libro, donde cada acción digna tendrá su elogio, y donde toda honradez tendrá su sanción, "el niño desde la escuela y el obrero desde el taller" irán levantando sus sentimientos patrióticos. Y si un día, por fortuna ó por desgracia, el torbellino de los acontecimientos nos arrastra á la guerra, cada ciudadano sabrá qué glorias invocar en su entusiasmo; sabrá qué modelos adoptar en sus esfuerzos.

El Gobierno, pues, no ha descuidado, en ninguna forma, su política de paz; pero tampoco ha olvidado que conviene á todo trance defender con talento el porvenir de la Patria, y colocar el país en situación de aprovechar las ventajas de su propio mérito y de su propio heroísmo, para sacar limpio, en cualquiera eventualidad, el precioso estandarte que nunca ha sido manchado por el fango de la derrota.

Instrucción, bien difundida, fertiliza el campo del honor.

Disciplina, bien practicada, armoniza los más productivos elementos.

Una y otra avanzan; y á su amparo la sociedad crece, y la moral se desarrolla.

Nunca, nunca se perderán ni en los profundos senos del olvido ni en los antros de la ingratitud, los esfuerzos del General Soto y de sus dignos Ministros.

## BOLETIN.

**Todavía** prevalece en el Congreso la costumbre de permitir que un Diputado hable cuantas veces quiera sobre un mismo asunto.

Ojalá el Sr. Presidente introdujera en la práctica la modificación que tantas veces le hemos pedido. Hoy, sobre todo, urge más esa modificación porque los discursos largos son frecuentísimos, y las repeticiones son alarmantes.

**Hemos** leído una carta que el Dr. Rafael Núñez dirigió hace pocos días al Dr. J. M. Samper, con motivo de algunos actos recientes de la regeneración fiscal colombiana. Sabido es que en Colombia se ha acuñado enorme cantidad de moneda con la ley de 0,500; y sabido es que semejante

procedimiento fué considerado como perjudicial y desastroso por el comercio.

Recordamos nosotros que aquí la moneda colombiana de 0,835, se recibe, respecto del papel, con un descuento de 20 0/0; y que la de 0,500 no se recibe á ningún tipo.

El Sr. Núñez ordenó que allá en los límites de su jurisdicción la última circulara por su valor *nominal* en todas las transacciones.

Hoy justifica el procedimiento. Recuerda que en Chile, la República Argentina y el Brasil, hay moneda fiduciaria y de vellón, y que esa circunstancia no ha producido trastorno grave de ninguna clase. Agrega, además, que la plata ha bajado de precio, y que perdida su equivalencia primitiva, ya no es sino *un simple signo* representativo.

De lo cual deduce que lo mismo da un peso de á 0,900 que uno de á 0,500.

Apenas indicamos la peregrina argumentación; enunciarla es combatirla. Hay conceptos que por su propia acción que llamaríamos corrosiva, se destruyen.

Siguiendo el consejo del señor Núñez, y llevándolo hasta sus últimas consecuencias, llegaríamos á esta conclusión: que un Gobierno, sin temor de perturbaciones económicas, podría grabar sobre pedazos iguales ó desiguales de latón las palabras "Vale un peso" y que el nuevo signo representativo debería ser aceptado sin repugnancia.

El mismo lo dice:

"Signo por signo, tanto importa al país tener en circulación piezas de 0,900, como piezas de 0,835 ó de 0,500; pues el valor práctico (!) de ellas depende de ser consideradas por el Gobierno como moneda corriente, (!!)

para todos los efectos públicos y privados!!!)"

Hay pues un sistema fiscal que autoriza á los Gobiernos para convertirse hasta en falsos monederos.

**Las** disposiciones tomadas hasta ahora para las maniobras de la escuadra alemana en el presente año, se refieren á la reunión de la escuadra acorazada en Kiel, el 1º de julio próximo, para las grandes evoluciones que se verificarán en el mar Báltico durante los meses de agosto y setiembre. Una segunda escuadra de evolución, compuesta de cuatro buques acorazados, se formará en el mar del Norte.

Los ejercicios de esta escuadra durarán un mes, y consistirán en el ataque y defensa de puertos, de

radas y de fortificaciones de la costa.

Lo mismo que el año pasados los torpederos tomarán parte principal en estas maniobras. Una flotilla de estos buques, compuesta de dos divisiones, de seis torpederos y un aviso ó navío acorazado cada una, se formó en Wilems-haven el 4 de mayo.

Los navíos escuelas cruzarán los mares Báltico y del Norte, primeramente, para tomar después también parte, durante el mes de setiembre, en las maniobras de todas las escuadras.

**Mucho** se ha escrito; mucho se escribe contra el Sr. Coronel Urbina, Gobernador de la provincia de Guanacaste.

Y debemos decirlo con franqueza, y con nuestra imparcialidad de periodistas: no vemos, no encontramos razón suficiente para tanto ataque y tanto insulto.

Hoy un remitido; mañana otro; más tarde una *hoja suelta*, dan cuenta al público, no de faltas cometidas por el funcionario público; nó de atentados cometidos por el jefe de la citada Provincia, sino de pasiones ardientes que se desahogan; de rencores injustos que se derraman.

El Supremo Gobierno ha visto con profunda pena lo que ocurre en Liberia; pero al investigar mediante un criterio superior, ha adquirido el convencimiento de que el Coronel Urbina cumple lo que su deber le ordena, y que reúne á la lealtad un carácter pundonoroso digno de elogio y de apoyo.

Si algunas personas tienen motivos poderosos para opinar lo contrario; si tienen plena prueba de atropellos cometidos, preséntense ante el Poder Judicial, é inicien la acusación correspondiente. Seguras pueden estar de que el señor General Presidente procederá de un modo recto, dejando que el juicio en forma legal pase por todas las tramitaciones que el respectivo Código señala.

Suspéndase, pues, la tarea de escribir remitidos y *hojas sueltas*.

Al grano, señores, al grano!

Viene aquí, como de molde, el siguiente cuento que el dramático Vélez de Guevara y Dueñas insertó en una de sus obras, y que nosotros no pretendemos aplicar á nuestras relaciones con los librianos intransigentes:

Muy largo y muy mal predicó

Cierto religioso un día,

Y á una mujer que le oía

Mal de corazón le dió.

Al ruido el padre, parado,

Preguntó:—Qué pudo ser?

Y dijo uno: A esta mujer

Mal de corazón le ha dado.

—Pues ¿de qué? (con impaciencia,

Dijo el padre) aquí le dió!

Y el buen hombre contestó:

De oír á su Reverencia.

—Pues ¿cómo el desvergonzado

(Dijo el padre enfurecido)

Sabe que es de haberme oído

Aquese mal que le ha dado?

A lo cual el hombre, así,

Le respondió en un momento.

—Yo lo sé porque ya siento

Que me quiere dar á mí.

**Sección** amena.—Pero—Grullo va á visitar á unos amigos á quienes no había visto desde hacía mucho tiempo.

—¡Calla! ¿Ya tienen ustedes un niño? ¿Qué edad tiene?

—Tres años.

—¿Y cómo se llama?

—Sinforiano;

—¡Oh, Sinforiano! Ese es un nombre demasiado serio para un niño tan pequeño.

\* \* \*

Una beata examina á una niña para llevarla á confesar, y le dice:

—¿Cuántos son los mandamientos de la ley de Dios?

—Para los hombres son diez y para las mujeres nueve.

—¿Cómo?

—¡Claro! ¿Cómo quiere Ud. que las mugeres deseen la de su prójimo?

## TELEGRAMAS.

LONDRES, mayo 23.—El comité Gladstone, hace el último esfuerzo para reconciliar á los radicales. El comité ha propuesto á Chamberlain que se abstenga de votar contra la ley de gobierno interior. El proyecto no se llevará adelante después de la segunda lectura y el Gobierno apoyará entonces una resolución en que se confiere la supremacía al Parlamento imperial.

PARIS, mayo 23.—La demostración anual se ha celebrado hoy en las tumbas de los comunistas sepultados en el cementerio del "Père Lachaise." No hubo desórdenes. El Gobierno de la "Haya" perseguirá ante los tribunales á Hen Niennenhas jefe de los socialistas y redactor de un órgano socialista por el delito de alta traición, por ciertos comentarios que aparecieron en su periódico en ocasión de la visita del Rey á Amsterdam.

VALPARAISO, mayo 24.—El Presidente pasó en revista todas las tropas en Playa Ancha.—10,000 personas presenciaron la demostración militar.—El Presidente regresará á Santiago en esta semana.

MONTEVIDEO, mayo 24.—El General Santos fué elegido Presidente

del Senado y por consiguiente vicepresidente de la República. Se dice que el Presidente Vidal renunciará y que el Gral. Santos le sucederá otra vez en la Presidencia de la República. Este Gral. ambicioso se compara al famoso Gral. Guzmán Blanco ex-Presidente de Venezuela.

**PITTSBURGO**, mayo 24.—La junta de arbitraje nombrada para arreglar las diferencias entre los obreros de las vías urbanas y los empleados, presentó su informe esta tarde apoyando el reclamo de los obreros de 12 horas de trabajo.

**NUEVA YORK**, mayo 24.—Se susurra que mañana habrá una suspensión general del tráfico en todos los tranvías de esta ciudad.

**ATENAS** mayo 24.—Los griegos recuperaron á Cautra por un movimiento de flanco á los turcos que fueron rechazados en Ciestovo. Hubo muchos muertos. El General griego Torris está mortalmente herido.

Eyouspachaly, el General Lapounza, jefes turcos y griegos respectivamente, han celebrado un armisticio en una entrevista. Los griegos acusan á los turcos de haberse apoderado de "Cautra" por traición; dicen que mientras los oficiales turcos bajo bandera de parlamento trataban con los jefes griegos, las tropas turcas rodearon á hurtadillas á dos compañías griegas.

**ATENAS**, mayo 24.—Un decreto se emitió esta tarde mandando que los soldados que gozan de exención del servicio en tiempo de paz sean licenciados; que dos clases de la reserva sean inmediatamente dados de baja. A los jefes griegos en "Larison" Trikala y Arta se les ha mandado que reconcentren sus fuerzas. Se hacen preparativos para dar de baja á todo el ejército.

**ROMA**, mayo 24.—Se han recibido noticias de haber ocurrido un motín serio en el pueblo de Irani en el Adriático. Los amotinados se sobrepusieron á la guardia, incendiaron el edificio de la Corte de Justicia, la Casa Consistorial, la Aduana y el Teatro. Todos los cuarteles fueron destruidos. Algunas personas se quemaron y otras fueron asesinadas por los amotinados.

**CHICAGO**, mayo 24.—Un sangriento motín se dice haber ocurrido en "Parkesburg," entre obreros italianos del ferrocarril. Hubo tres muertos.

**ATENAS**, mayo 25.—Los ejércitos turcos y griegos entregan sus prisioneros, las posiciones tomadas en estos días y se retirarán de la frontera.

**LONDRES**, mayo 25.—Ha habido un consejo de gabinete considerado generalmente como de importancia excepcional y que se roza directamente con la crisis política. Cuando el gabinete había estado en sesión media hora, un mensajero especial fué enviado á Lord High, Canciller, que en ese momento se hallaba ocupado en un gran proceso; pero el carácter con que se le llamaba le indujo abandonar bruscamente su ocupación y acudir in-

mediatamente á la reunión de gabinete. Duró una hora y 20 minutos, y cinco minutos después de haber concluido, Gladstone partió para el castillo de Windorss. Se supone que aconsejará á la Reina que disuelva inmediatamente el Parlamento.

**PARIS**, mayo 25.—El asunto del Canal de Panamá ha sido discutido en el Gabinete y se ha resuelto finalmente autorizar el empréstito de seiscientos millones de francos en acciones con tal que la compañía pruebe que esta suma es suficiente para concluir el Canal. La compañía ha resuelto trabajar únicamente para la apertura del Canal, llenando de este modo las condiciones que el Gobierno exija.

**VALPARAISO**, mayo 25.—Se dice que el Gobierno se propone distribuir mensualmente 150 mil pesos en billetes fiscales; adquirir plata por un valor igual, obligar á los bancos á garantizar su emisión y obtener permiso del Congreso para emitir cuando lo juzgue conveniente, billetes, garantizando su emisión con un depósito equivalente en especies.

**LONDRES**, mayo 26.—El Consejo de Gabinete de ayer tuvo por objeto discutir la conveniencia de hacer concesión á los liberales desafectos. Algunos ministros insistieron en que la cláusula 24 del proyecto de ley de Gobierno interior debiera suprimirse; pero después de una larga discusión se resolvió dejar el asunto en manos de Mr. Gladstone, para que él obrara de la manera que mejor le pareciera. Este tomó aparentemente muy pronto su resolución porque temprano de la tarde los agentes del gobierno recibieron órdenes de convocar á los jefes y miembros del Parlamento liberal, á un meeting general que debería reunirse el jueves y entonces se comunicarán las modificaciones que se harán al proyecto con el objeto de impedir que el Gobierno salga derrotado en la segunda lectura. La sección Hartington, mantiene firme su oposición al proyecto y no asistirá á la reunión de liberales. Los ministros confían en que con 35 de los radicales disidentes y dudosos conseguirán mayoría de 40 votos. El proyecto se abandonará después de la segunda lectura. Es probable que el Parlamento sea disuelto en Otoño, y si Gladstone triunfa en las elecciones, las sesiones de invierno se consagrarán exclusivamente á discutir el proyecto de ley de Gobierno interior.

**PARÍS**, mayo 26.—El Gobierno por seis votos contra cinco adoptó la expulsión de los príncipes de Orleans.

**GLOSVEESTER MASS**, mayo 26.—Por despachos recibidos de Nueva Escocia se sabe que se hacen allí esfuerzos extraordinarios para estar listos con el fin de capturar un buque americano de pescadores.

**LONDRES**, mayo 26.—El resultado de la carrera del Derby fué el siguiente; primero Ormand, segundo, Bard y tercero Struirym.

## REMITIDOS.

### Justicia á todos.

GOBERNAR CON LOS SUYOS.

El autor del remitido que con el mote "infamia" aparece publicado en el número 402 de este periódico, en su afán de defender al señor Gobernador don Manuel L. Brenes de los graves y justos cargos que con mesura se le hacen en el número de este mismo periódico, pretende en vano desvanecer aquellos cargos.

Cuando simplemente con palabras y sin razón alguna se trata de vindicar la conducta pública del funcionario en varios de sus actos, y se nota claramente la inconsecuencia con las personas que lo han colocado en un puesto que está muy lejos de merecer, es una obligación imprescindible de la prensa examinar esa anómala conducta para quitar la careta al hombre que no obstante sus falsas y halagadoras promesas de adhesión, y desoyendo la voz del deber, se lanza á trabajar solapadamente contra el partido liberal que dignamente representa la administración actual. Siguiendo esta noble conducta, el autor del remitido firmado "Varios ciudadanos" al escribir su artículo tuvo en mira solamente poner de manifiesto ciertos hechos que revelan marcada oposición á los levantados propósitos del General Soto, y que pueden más tarde acarrear consecuencias funestas al Gobierno y al país, que con entusiasta júbilo está dispuesto á sostener los saludables principios implantados por el ilustre General Fernández y seguidos con incansable perseverancia por su digno sucesor.

Así como se amputa un miembro gangrenado del cuerpo humano para salvar al paciente, así también debe eliminarse de la escena pública todo elemento que pueda ser un obstáculo á las conquistas del progreso. En política es necesario hacer justicia á todos y gobernar con los suyos.

San José, mayo 25 de 1886.

OTROS CIUDADANOS.

### El Gobernador de la Provincia de Cartago.

Hacemos abstracción del nombre del empleado, porque no es nuestro ánimo atacar al individuo en su carácter privado. Dejamos tan ingrata tarea á los que mojan su pluma en hiel para vengar personales agravios y haciendo á un lado la estimación que talvez sentimos por el caballero, vamos á denunciar para ante el Supremo Gobierno y el público sensato al empleado principal de la Provincia de Cartago.

Nuestro único, pero fundamental cargo, es el que haya desempeñado y siga desempeñando un puesto al cual no está llamado por sus opuestas ideas al liberalismo de que nuestro Gobierno ha dado muchas y formales pruebas.

Un reaccionario, chapado á la antigua, no puede hacer buen papel como empleado de un Gobierno progresista.

Un iglesiero que vive en íntimo consorcio con los pocos representantes del retroceso y la oscuridad que desgraciadamente han quedado, no puede hacer buen papel como empleado de un Gobierno de adelanto que vive en la luz y quiere la luz.

Un fanático de la antigua escuela es, como empleado de un Gobierno liberal, un horrible contrasentido, un palpitante anacronismo.

¿Y qué ha resultado de la debilidad del hombre que por vanidad talvez aceptó un puesto en filas á que no pertenecía?

Ha resultado un terrible malestar en toda la Provincia.

Ha resultado que no ha podido ni querido caminar de acuerdo con el Comandante de la misma, el simpático General Patiño y que en su desco de captarle antipatías á éste, se las captará al Gobierno, si aquel no lo hubiera sorprendido á tiempo.

Ha resultado que no ha podido ni querido caminar de acuerdo con el activo y honrado Agente de policía, Coronel D. Dionisio Arias y lo hostiliza por la única razón de ser amigo del Gral. Patiño, en quien Arias ve al representante genuino que el Gobierno tiene en Cartago.

Ha resultado que no ha podido ni querido caminar de acuerdo con el Inspector de Instrucción Pública, el inteligente joven don Felix Mata Valle y la instrucción pública ha padecido y seguirá padeciendo.

Señor Gobernador: despégese de un tanto de vanidad y comprendiendo que no puede hacer el bien del pueblo renuncie del puesto á que no lo llaman sino que antes bien lo alejan sus arraigadas ideas de antaño.

Retirado Ud. al seno de su familia cuente con la particular estimación de

LOS CARTAGINESES.

### Limón, mayo 28.

A las 10 a. m. zarpó el vapor español "Audes" con destino á Cartagena, despachado por el señor M. C. Keith y al mando de su Capitán Amezaga.

No llevó pasajeros, carga ni correspondencia.

## ANUNCIOS.

### Carne Gorda

Á barata calle del laberinto casa de las niñas Frer.

14 Juan Hernández R.

### AVISO.

Penas y medidas del sistema métrico decimal que muy pronto será de ley y á precios sin competencia hay donde

ECHOVERRIA Y CASTRO.

10 v 6.

## Duelo á muerte!

La persona que tenga los números **74** y **353** del "Diario de Costa-Rica," y desee venderlos, puede ocurrir á la Oficina del mismo "Diario," donde serán comprados inmediatamente.

100-v.-4

## AL COMERCIO.

Teniendo conocimiento por el Sr. Ministro de Fomento que concluida la última prórroga que se dió en Diciembre pasado, principiará indispensablemente á regir en toda la República el sistema métrico decimal y será dentro de pocos dias. Me ofrezco al comercio en general para reformar sus básculas al por mayor y menor al nuevo sistema.

El tiempo es corto: aprovechen la oportunidad; sus precios muy económicos garantizando el trabajo.

Taller de reforma

Cuesta de Moras 52.

15 v. 6 JOAQUÍN MARTÍNEZ.

## MANUEL SALDIAS.

tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en general y en particular á las señoritas y señoras de esta capital.

En la peluquería de los tres hermanos Antillón, se encargará de confeccionar toda clase de peinados y de ejecutar toda clase de trabajos de pelo.

Se encargará también del peinado de señoras y señoritas á domicilio.

San José, mayo 24 de 1886.

10 v. 3

## HISTORIA DE CENTRO-AMERICA

DE

POR

JOSÉ MILLA.

Los dos primeros tomos prestados á una persona, que no se recuerda de momento, hacen falta á su dueño, quien suplica la devolución en esta oficina.

San José, mayo de 1886.

10 v. 3

## La colorada.

Compra y venta de cápsulas, lomismo que revólveres de buena calidad, alambre para cercar, dibujos para escuelas.

Vende tres urnas cristal y papel de paja para cigarrillos.

San José, abril 27 de 1886.

J. Teod. Quirós.

12 v. 11

## Inyección Cadet

LA MAS CONOCIDA  
EN  
todo el Mundo

PARA CURAR

### EN TRES DIAS

sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS

Depositorio en Costa-Rica: D<sup>o</sup> Don PANFILO VALVERDE.

## POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vias Urinarias, Anemias y Clorosis,

Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias é Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importación.

## POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los doctores más ilustres miembros.

« Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutricion. »

Profesor TROUSSEAU, Clinica del Hôtel-Dieu.

« Las AGUAS de POUQUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vias urinarias. »

Profesor BOUCHARDAT, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna accion brusca y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por via de progression.

## COMPIA LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG



10 Medallas de Oro y Diplomas de Honor.

Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos.

Exigir la firma del Inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta.

Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles.

Dépôt Central p<sup>o</sup> la France: 30, r. des Petites-Écuries, Paris

El EXTRACTO DE CARNE LIEBIG ha obtenido un nuevo Diploma honorífico en la Exposicion Internacional Farmacéutica de Viena (Austria), en 1882.



Escopetas Galand De la ultima perfeccion. — 90 0/0 de ica perdigones eficaces á 40 metros.—Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidéz, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mm baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzón, de cintura, de bolsillo. Solidéz, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir:

GALAND, Armerier-Fabricant, 13, rue d'Hauterive, PARIS

## BOMBAS DE J. MORET, BROQUET

BROQUET \* SUCESOR. — 121, Calle de Oberkampf, en PARIS

Para Riegos, Incendios, Trasluegos de Vinos, Aguardientes, etc.

Las mas estimadas en Francia y en los paises extranjeros por lo bien que funcionan y por su solidéz.

5 MEDALLAS PARIS 1878

Los Prospectos se envian francos.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

## La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial PREPARADO AL BISMUTO

Por CH<sup>os</sup> FAY, Perfumista

PARIS, 8, rue de la Paix, 9, PARIS

## AVISO.

Ha aparecido, en mi finca de Rio Sucio una vaca hosca, herrada, con unas pintas blancas en la frente. El que se crea dueño de ella ocurra al infrascrito á legalizarlo y á pagar los costos de este aviso y portraje.

Carrillo, mayo 22 de 1886.

QUINTO VAGLIO.

3 v. 2

## AVISO.

En la Copa Blanca se vende el Salchichón fabricado en la Salchichería Francesa á los mismos precios que en ella se venden siendo de cinco libras para arriba.

Mayo 1<sup>o</sup> de 1886.

JOSÉ GARNIER.

10 v. 6

## AVISO.

Tengo el gusto de participar á mis amigos y al público en general que desde hoy he pasado mi oficina al n<sup>o</sup> 37 Calle del Comercio, Este, frente de la Botica del Dr. Bansen, donde se me encontrará siempre gustoso á ocuparme de los ramos de comisiones á que me dedico.

San José, mayo 6 de 1886.

WARREN C. UNCKLES.

10 v. 7.

## Magnífico negocio.

Se vende una espaciosa casa de alto, propia para Hotel ó casa de comercio, situada al frente de la plaza de la "Victoria," en Puntarenas.

Su situacion ventajosa y el estar al frente de una plaza que muy pronto será la del Mercado de aquel Puerto la hace recomendable.

Se vende á plazos ó al contado.

Para condiciones, con don Paulino Acosta ó con el infrascrito.

San Ramón, mayo de 1886.

JUAN B. ACOSTA.

4 v. 2

## PIANO.

Desca tomarse uno, en alquiler, por pocos meses, garantizando el buen trato.—Quien puede ó quiere hacer el negocio, ocurra á la oficina de este periódico, para informarlo.

3 v. 3

## ¡OJO!

Se necesita una casa grande, en el centro de esta ciudad. En esta Oficina se dará razon.

San José, mayo 20 de 1886.

5 v. 5

Imp. de J. Canallas, P. Principal 30